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经国务院同意，国家发展改
革委近日印发《关于建立健全企
业家参与涉企政策制定机制的
实施意见》， 对企业家参与涉企
政策制定提出了机制性规范性
要求。

建立健全企业家参与涉企
政策制定机制的意义是什么？ 文
件有哪些富有含金量的内容？ 记
者18日采访了国家发改委有关
负责同志。

问：当前建立健全企业家参
与涉企政策制定机制的背景和
意义是什么？

答：企业家是经济活动的重
要主体，在研究制定政策文件中
充分听取企业家意见，有利于充
分发挥企业家的作用、提高涉企
政策制定的科学性和针对性，党
中央、国务院对此高度重视。

近年来，各地区、各部门在
制定涉企政策时注重通过多种
方式听取企业和企业家意见建
议，取得了积极成效。 但也要看
到，部分涉企政策在制定出台过
程中仍存在直接听取意见不充
分、 政策之间相互不协调等情
况，对企业的正常生产经营和预

期产生了影响，导致一些初衷是
好的政策产生了相反作用，亟需
建立健全企业家参与涉企政策
制定的规范性制度安排。

意见明确了企业家参与涉
企政策的机制性、 规范性要求，
有利于增强涉企政策的科学性、
规范性、协同性，提高政策的针
对性和有效性，营造更加稳定透
明可预期的政策环境；有利于健
全宏观和微观传导机制，更好推
动政策落地落实见效；有利于调
动广大企业家的积极性、 主动
性、创造性，稳定企业家预期；有
利于为企业家提供优质高效务
实服务， 构建亲清新型政商关
系。

问： 意见是如何制定出台
的？

答： 按照相关部署安排，国
家发改委组织力量赴多地实地
调研，了解实际情况、听取企业
家特别是民营企业家诉求和意
见。 文件初稿形成后，多次组织
召开企业家座谈会，直接听取数
十位企业家代表的意见建议，并
委托全国工商联和各地累计征
求了1600余名企业家代表的意

见，征求了45个国务院有关部门
和各地的意见，同时还征求了相
关专家学者的意见建议。 在对各
方面反馈的意见进行逐条梳理、
认真研究后，对征求意见稿进行
反复修改完善，形成了意见送审
稿，并上报国务院。 经国务院同
意后，由国家发改委正式印发实
施。

问： 意见提出哪些主要任
务？

答：意见围绕涉企政策制定
前、中、后全流程的重要节点和
关键环节，提出7项主要任务。

在明确分类听取意见建议
的规范性要求方面，提出制定对
企业切身利益或者权利义务有
重大影响、影响企业生产经营的
专项政策，应充分听取企业家的
意见建议；制定经济社会发展重
大战略、重大规划、重大改革、重
大政策、重大项目，除依法需要
保密和重要敏感事项外，应通过
适当形式、在一定范围内听取企
业家的意见建议。

在充分听取企业家对涉企
政策的意见建议方面，创新性提
出对关系企业切身利益、专业性

较强的涉企专项政策，可吸收相
关领域专家、企业家代表等共同
参与起草；提出科学合理选取参
与涉企政策制定的企业家代表，
兼顾不同所有制、 不同类型、不
同行业、不同规模的企业，做到
覆盖面广、代表性强。

在畅通企业家提出意见诉
求的渠道方面，提出涉企政策出
台前， 适宜公开征求意见的，要
充分利用线上线下载体，设置合
理期限公开征求意见，为企业家
和社会公众参与政策制定、反映
意见诉求创造便利条件。

在健全企业家意见处理和
反馈机制方面，提出对在当前涉
企政策中难以回应的意见建议，
要进行专题研究并在后续涉企
政策制定中予以回应；确属难以
采纳的，要列明理由并以适当方
式与企业家做好沟通；对企业家
提出的重大意见建议，要及时向
同级政府报告，特别重大的按程
序向国务院报告。

在完善涉企政策宣传解读
和执行监督方面，提出构建全方
位、 多层次的政策宣传解读体
系；开通监督举报渠道，接受企

业家和社会公众对涉企政策执
行情况的监督。

在健全涉企政策评估调整
程序方面，提出对可能增加企业
成本、影响企业正常生产经营的
政策调整，应在听取相关行业企
业意见的基础上合理设置缓冲
过渡期；对因政策调整造成企业
合法权益受损的，要依法依规予
以补偿。

在强化政府与企业家常态
化沟通联系方面，提出要经常性
召开企业家座谈会，帮助企业解
决实际困难和问题；通过适当方
式对提出建设性意见的企业家
给予褒奖，推动形成企业家建言
献策的良好氛围。

问： 如何抓好意见贯彻落
实？

答：各地区要结合实际制定
具体实施办法，及时总结推广企
业家参与涉企政策制定方面的
好经验、好做法、好案例。 下一
步， 国家发改委将与各地区、各
部门密切配合，通过适当方式对
先进经验进行宣传推广，共同推
动相关政策举措落地落实。 /新
华社

现在很多年轻人都有赖床
的习惯。 他们有一个共同的特点
就是，早上定好多个间隔五分钟
的闹钟， 或者即使提前醒来，也
必须赖在床上等闹钟响，不到最
后一秒绝不起床，也因为这种早
晨在床上苦苦挣扎的过程，这群
人被亲切地称为“起床困难户”。

赖床一族认为，多睡一分钟
或多躺一分钟就可以给身体多
充一分钟电，真的是这样吗？ 赖
床一分钟当然是可以的。 适度赖
床，可以让身体有一个从沉睡到
清醒的过渡，因为睡眠期间血液
循环较慢， 醒来后需要稍停片
刻，可以伸个懒腰，轻轻活动一
下四肢，让血液循环慢慢恢复到

正常水平，防止瞬间起床造成脑
供血不足以及血压波动而出现
头晕的症状。

但需要注意， 我们所说的
“适度赖床”是时间最多不宜超
过一刻钟，而在这一刻钟里，应
尽量让自己慢慢清醒， 而不是
再度入睡。 因为赖床时，人体处
于浅表睡眠状态，且伴有多梦，
属于低质量睡眠， 这种状态持
续时间越长， 越会使人感到疲
惫， 人体长期处于半梦半醒状
态下会造成身体无法顺利清
醒，影响工作或学习，甚至造成
晚上入睡困难。 但大多数赖床
族几乎都会在醒来之后还要再
睡上半小时左右， 这是不可取

的。 因为，人体内的生物钟每90
分钟循环一次。 如果早上自然
醒来，继续赖床，就会重新进入
一个90分钟的睡眠循环， 所以
赖床30分钟或40分钟醒来后，
反而会让人变得无精打采，甚
至还会头晕恶心。

经常赖床也有不少危害：
1.造成大脑供血不足
我们在睡眠过程中，大脑皮

质是处于抑制状态的， 如果赖
床，就会造成大脑皮质过长时间
的抑制，从而导致大脑的供血不
足，于是赖床醒来之后，就会感
到头昏脑胀，没有精神。

2.影响泌尿系统健康

赖床会导致尿液在体内长
时间滞留，于是尿液当中的有毒
物质就会损害我们的身体健康。
另外，长时间赖床会减缓人体的
血液循环，导致营养在体内不能
很好地传送，于是肌肉和关节中
代谢产生的物质也不能被排出
体外。

3.破坏人体正常的生物钟规律
人体各个器官的活动都有

一定的昼夜规律。 保持正常的规
律才会使我们在白天精力充沛，
晚上睡眠安稳。 如果经常赖床，
就会打乱人体这种正常的生物
钟规律。 想利用假期来补充睡
眠，可以在假期的前两天多睡一
两个小时，然后在假期的后两天

慢慢恢复正常的作息。
4.导致消化不良
赖床的人经常会不吃早餐，

于是打乱了人体正常的生理规
律，对肠胃功能也产生了不利影
响。 赖床还会影响人体的排泄功
能，也容易造成便秘。

因此，当早上醒来时，还是
不要过度赖床，可以将闹钟的铃
声设置为舒缓的乐声，音量以逐
渐增强为佳，逐步唤醒身体。 需
要注意的是，切不可将闹钟铃声
设置得很大，使处于睡眠中的人
突然被惊醒，这样会导致心跳加
速，血压瞬间升高，长期下去很
可能引发高血压及心脏病。

/新华社

问计求策 稳定预期
———国家发改委有关负责同志就建立健全企业家参与涉企政策制定机制答记者问

第21届中国国际工业博览
会正在上海举行。 在中国科学院
展区，一排被放置在玻璃罩里的
珍贵展品吸引了许多观众驻足
观看。 原来，它们就是让嫦娥四
号“明眸善睐”、精准探月的“太
空神器”。

在举世瞩目的嫦娥四号探月
工程中，中科院多家研究机构都承

担了研制任务。由中国科学院上海
技术物理研究所研制的“月背软着
陆激光导航避障敏感器”， 是荣获
本届工博会大奖的优秀展品。

玻璃罩内的这件深灰色设
备，看上去虽然其貌不扬，功能却
很强大。它是国际上首次投入月背
区域软着陆任务的高精度实时导
航与三维避障载荷，成功保障了嫦

娥四号在月背南极-艾特肯盆地
冯·卡门撞击坑区域安全着陆，主
要技术指标处于国际领先水平。

今年5月16日， 在嫦娥四号
成功降落到月球背面4个多月后，
我国科学家通过分析嫦娥四号发
回来的探测数据， 首次证明了月
背南极-艾特肯盆地存在以“橄
榄石”和“低钙辉石”为主的深部

物质， 这为解答有关月幔物质组
成的问题提供了直接证据， 为完
善月球形成与演化模型提供了支
撑。 这一科学发现的“功臣”———
先进的红外成像光谱仪， 也在工
博会上首次与公众见面。

在此次工博会上，中国科学
院围绕“区域创新，协同发展”主
题，共向公众集中展示了37家单

位的110余项创新成果。 其中，
“月背软着陆激光导航避障敏感
器 ” 和 “新 一 代 全 景 动 态
PET-CT”2项成果分别荣获中
国工博会大奖；“FAST用大芯
数、 超稳定、 弯曲可动光缆”和
“大尺寸高性能红外玻璃”2项成
果分别荣获中国工博会新材料
专业奖。 /新华社

让嫦娥四号精准探月的“太空神器”亮相中国工博会

18日，全国首条市内高铁--
济莱高铁正式开工建设，线路全
长117.5公里， 设计行车速度为
350km/小时， 建成后从济南市
钢城区到济南新东站只需22.5分
钟。

据了解，济莱高铁是山东省
“四横六纵”高铁网京沪通道、旅
游通道与滨临通道的连接线，是

济南“米字型”高铁枢纽的重要
组成部分，也是今年山东开工建
设的首个高速铁路项目。

今年1月，山东省政府通报，
国务院批复同意山东省调整济南
市莱芜市行政区划，撤销莱芜市，
将其所辖区域划归济南市管辖；
设立济南市莱芜区， 以原莱芜市
莱城区的行政区域为莱芜区的行

政区域；设立济南市钢城区，以原
莱芜市钢城区的行政区域为钢城
区的行政区域。调整后，济南市辖
10区2县， 面积10244平方公里，
区域范围内人口870万。

济南市莱芜市行政区划调
整后，济莱高铁成为济南市的市
内高铁。 济莱高铁线路起于济南
东站，经历城区、高新区、章丘

区、莱芜区、莱芜高新区、钢城
区， 终于钢城站， 设济南东、港
沟、章丘南、雪野、莱芜北、钢城6
座 车 站 ， 设 计 行 车 速 度 为
350km/小时。 济莱高铁将越过
鲁中隆起区、中部低山丘陵区和
南部剥蚀丘陵区，沿途需建设隧
道24座、桥梁53座，桥隧总长90
多公里，桥隧比例77.43%。

据介绍， 济莱高铁建成后从
钢城区到济南新东站只需22.5分
钟，2025年运输能力将超过500
万人/年，不仅将有力推动济南实
现区域协调融合发展， 而且将加
快山东省会城市群发展， 优化全
省高铁网络， 为广大群众提供更
加便捷高效的出行服务。

/新华社

全国首条市内高铁济莱高铁开工建设

多睡一分钟，就可以给身体多充一分钟电？


